

CAMPUS FRANCOPHONE en Seine Saint Denis

Le Campus francophone est porté par

Seine-Saint-Denis

Pourquoi un Campus francophone en Seine-Saint-Denis?

La Seine-Saint-Denis, creuset interculturel et cosmopolite, souhaite contribuer à l'approfondissement des liens artistiques, scientifiques et économiques entre les créateurs et penseurs du monde entier qui ont le français en commun. Le Département souhaite mener une politique active en faveur



de la valorisation des langues, du soutien à la création artistique, de l'accompagnement de la recherche et de l'appui aux entreprises.

Conçu à l'échelle du territoire et construit avec les acteurs de la Seine-Saint-Denis, ce Campus portera la richesse et la diversité de la création francophone, et notamment de la jeunesse. Il se veut ouvert à toutes et tous pour créer des passerelles, initier des découvertes, provoquer des rencontres et accompagner les innovations.

Le Campus francophone sera aussi un formidable accélérateur d'ouverture au monde : en bien des endroits du globe la langue française y est encore enseignée comme langue vivante, du Japon aux États-Unis en passant par le Liban, la Roumanie et le Burkina Faso. Grâce à la langue française, grâce aussi au dialogue entre elle et les langues de monde entier, la Seine-Saint-Denis se connecte avec de nombreuses autres collectivités locales à l'international et vit avec son temps.

En même temps qu'un des nouveaux carrefours de la francophonie, le Campus sera un laboratoire de la création francophone contemporaine.

Stéphane Troussel,

Président du Département de la Seine-Saint-Denis

Repenser l'accompagnement de la création francophone

Ancré dans le territoire de la Seine-Saint-Denis et connecté aux acteurs de la francophonie qui œuvrent déjà dans de nombreux territoires, le Campus francophone sera ouvert à tous les porteurs de projets, collectifs ou non, qui parlent le français.



Penser la francophonie depuis la Seine-Saint-Denis aujourd'hui c'est se tourner résolument vers un avenir multiculturel, en dialogue avec les autres langues.

Convaincu que le français est une langue de création, de développement économique et de possibilités scientifiques, le Campus francophone a l'ambition d'accueillir et soutenir la vitalité francophone contemporaine.

Les résidences seront ainsi autant des lieux de création que des lieux de mise en relation. Elles seront ainsi directement reliées aux habitants et aux enjeux de la Seine-Saint-Denis.

Les parcours de mobilité en environnement francophone, pensés d'abord pour permettre à des jeunes des expériences d'immersion éducative ou professionnelle, seront conçus avec des établissements, des entreprises et des collectivités locales partenaires.

Enfin, les actions éducatives ou professionnalisantes seront mises au service des habitants: actions éducatives dans les collèges, encouragement des créateurs, aide à l'insertion des primo-arrivants, le Campus francophone est aussi un outil au service des politiques publiques.

Pouria Amirshahi,

Directeur du Campus francophone

Un nouveau projet pour inventer la francophonie de demain depuis la Seine-Seint-Denis

En Seine-Saint-Denis plus qu'ailleurs la langue française réunit et relie des habitantes et habitants – français ou non – aux origines variées et aux mémoires multiples. Plus qu'une langue du quotidien, elle constitue aussi pour la Seine-Saint-Denis multiculturelle un espace de rayonnement culturel, un moyen de création artistique, un lieu de recherches de haut niveau, un argument d'attractivité économique, un levier de coopérations internationales. La langue française, sous toutes ses formes, rassemble et peut constituer le socle d'un grand projet pour notre territoire.

La francophonie est une aire d'opportunités, à la fois espace de mobilités, carrefour de cultures, sentiment d'appartenance, communauté d'intérêts. Le français est en ce sens une langue de débouchés, d'avenir, de rencontres mais aussi de développement économique. La langue française, parlée par plus de 300 millions de personnes dans le monde, constitue ainsi une possibilité infinie de rencontres et de projets partagés. En s'ouvrant à d'autres territoires francophones, notamment par le biais de coopérations décentralisées, la Seine-Saint-Denis peut même devenir, demain, un symbole pour tout le monde francophone et s'inscrire comme un acteur majeur de la francophonie.

Le Campus francophone en Seine-Saint-Denis s'appuie sur trois piliers : la Culture, les Arts et l'Éducation, les Sciences et la Recherche, l'Emploi, l'Insertion et l'Innovation. Les programmes reposeront à la fois sur des actions de résidence, des projets de mobilité européenne et internationale et une stratégie d'accompagnement des acteurs et actrices de la francophonie du territoire.

Un lieu de **création** francophone et de référence en Seine-Saint-Denis

Le Conseil départemental entend créer à partir de 2025 un lieu unique en France - Campus francophone en Seine-Saint-Deniscapable d'accueillir des artistes en résidences, de bâtir une programmation pluridisciplinaire, d'accompagner des travaux de chercheuses et chercheurs, de réunir entrepreneuses, entrepreneurs, inventeuse ou inventeurs autour de projets innovants et de favoriser l'apprentissage du français pour les habitantes du territoire.

Dès 2022, le Campus francophone en Seine-Saint-Denis se construira dans une logique partenariale avec à la fois des acteurs de l'ensemble du territoire et des acteurs de la francophonie en France et à l'international.

Un programme de résidences internationales pluridisciplinaires

La Seine-Saint-Denis accueillera les créatrices et créateurs qui portent un projet en langue française dans tous les domaines du génie humain, qu'il s'agisse de culture, de recherche et d'entreprenariat.

Dans la littérature, le cinéma, la musique mais aussi dans la recherche et l'entreprenariat, de nouvelles créations en français apparaissent et ce projet permettra d'accueillir et d'accompagner depuis notre territoire l'ensemble de cette vitalité présente en Seine-Saint-Denis et dans le monde francophone.



La mobilité des jeunes en francophonie

Le conseil départemental encouragera la mobilité internationale des jeunes de Seine-Saint-Denis en environnement francophone et œuvrera aussi à construire des parcours d'accueil pour des jeunes parlant le français à l'étranger.

L'éducation à la citoyenneté mondiale sera au cœur de ces parcours de mobilités pour sensibiliser les jeunes à la diversité des cultures dans un environnement francophone. La mobilité permettra également d'accompagner les porteurs de projet dans leur développement professionnel et de jouer un rôle d'accélérateur via des programmes croisés avec nos partenaires. Autant de programmes qui montreront les mille et une opportunités que permet la langue française encore aujourd'hui.

Des événements sur le territoire

En lien avec les acteurs locaux, les établissements scolaires et universitaires, des projets éducatifs, des rencontres, conférences, débats d'idées s'empareront de ce thème pour mettre en avant la vitalité et la diversité de la création francophone.

La programmation prendra aussi le pari de s'appuyer sur les habitants, et tout particulièrement sur les jeunes, autour de pratiques très présentes sur le territoire comme la musique, l'humour, ou l'éloquence. Les événements francophones multiplieront ainsi les occasions pour les habitants de s'exprimer autour de la langue française et dans son rapport avec les autres langues.





Le français en contexte multilingue

Dans un territoire riche par sa diversité linguistique où le français est en contact avec de nombreuses langues et où la majorité des Séquano-Dionysiens sont multilingues, le Campus se pensera en relation avec les autres langues et des projets spécifiques seront développés pour donner à voire concrètement cette richesse, de la promouvoir et d'en proposer l'usage.

Valoriser les langues parlées sur le territoire, comprendre leurs apports à la langue française, peut être un levier pour renforcer les liens intergénérationnels et pour un meilleur apprentissage du français, notamment dans les collèges.

L'insertion par le français

Tout en prenant compte la diversité linguistique sur le territoire, la Seine-Saint-Denis veut permettre au plus grand nombre de mieux maîtriser le français pour faciliter l'insertion dans les parcours professionnels.

A ce titre, quatre plateformes linguistiques territorialisées seront impulsées par le Conseil départemental et soutenues par l'État dans le cadre de la stratégie de lutte contre la pauvreté.



6 ◆ Campus Francophone en Seine-Saint-Denis Campus Francophone en Seine-Saint-Denis ◆ 7

CALENDRIER

MARS 2023

Début des mobilités francophones

MAI 2023

Lancement de l'appel à candidatures des «Résidences Babel du Campus francophone»
Signature d'un Pacte linguistique
Lancement du site internet : campusfrancophone.seinesaintdenis.fr

AUTOMNE 2023

Lancement de la programmation francophone en Seine-Saint-Denis Accueil des premières résidences en Seine-Saint-Denis

Contacts

Pouria Amirshahi – Directeur du Campus francophone :

pamirshahi@seinesaintdenis.fr +33(0)143934040

Bamby Camara-Chargée de mission:

bacamara@seinesaintdenis.fr +33(0)1 43 93 46 86

Département de la Seine-Saint-Denis

Immeuble Papillon 225 avenue Paul Vaillant Couturier 93000 Bobigny

